

**Nominé pour le Public Eye People's Award 2011**

Par l'Association de défense des communautés victimes de l'activité minière (Wacam), Ghana:

## AngloGold Ashanti

Siège:	Johannesburg, Afrique du Sud
Secteur:	Activité minière
Chiffre d'affaire / Bénéfices:	3,6 milliards de dollars (2008)
Propriétaire:	Société anonyme, cotée en bourse
Collaborateurs:	62'895 (2009)
PDG:	Mark Cutifani

### En bref :

*L'entreprise minière sud-africaine AngloGold Ashanti empoisonne la terre et les habitants du Ghana dans le cadre de ses activités d'extraction de l'or. La production de 30kg d'or entraîne quotidiennement l'extraction, le broyage et le traitement au cyanure de près de 6'000 tonnes de roches. Les déchets miniers hautement toxiques qui en résultent sont stockés dans des lacs et polluent les fleuves et les sources d'eau potable ainsi que tous ceux qui en dépendent. Là où se trouvaient autrefois des mines et des terres arables, il n'y a plus que des marécages. La terre agricole, lourdement polluée au mercure, n'est dorénavant plus exploitable. De plus, le personnel de sécurité des mines s'est rendu coupable de torture et d'avoir lâché les chiens sur des personnes « suspectes », entraînant plusieurs décès. Même si les conséquences environnementales et sociales de l'activité minière de l'entreprise ont été largement documentées par les autorités ainsi que par des ONG et par AngloGold elle-même, la situation s'est aggravée ces dernières années. La promesse en faveur d'une exploitation plus respectueuse des personnes et de l'environnement, faite en 2004 par la compagnie sud-africaine, est malheureusement restée lettre morte. Il n'est donc pas surprenant que, dans un récent classement des entreprises minières établi par les services de l'environnement de l'Etat ghanéen, AngloGold Ashanti reçoive la plus mauvaise note dans le domaine de la responsabilité sociale et environnementale.*

### Comportement irresponsable

Selon les spécialistes du secteur minier, l'Afrique de l'Ouest est en passe de devenir la deuxième région la plus importante en matière de production d'or après la Chine. Le Ghana y est de loin le pays à la production la plus importante. AngloGold Ashanti est le résultat de la fusion de deux entreprises minière en 2004. L'une de ces entreprises exploitait déjà depuis plus de cent ans une mine d'or au Ghana. Les atteintes à l'environnement et aux droits humains y étaient déjà monnaie

courante avant 2004. Lors de la fusion, AngloGold Ashanti a promis de faire de gros efforts pour la protection de l'environnement et les droits humains. Mais c'est tout le contraire qui s'est produit. En février 2010, le service de la protection de l'environnement du Ghana a dû fermer deux lacs artificiels remplis de déchets miniers, car leurs eaux s'infiltraient dans des fleuves d'importance vitale pour les villages de la région. Plus récemment, la même institution publique a évalué cette entreprise comme étant l'une des pires au regard des standards environnementaux et sociaux. Son rapport démontre que dans les deux mines ghanéennes d'AngloGold Ashanti, on continue d'utiliser de grandes quantités de substances toxiques, en se moquant éperdument des réglementations et des normes en la matière. AngloGold Ashanti se montre tout aussi incorrigible en matière de respect des standards sociaux minimaux et de protection des droits humains. L'entreprise possède ainsi sur place un réseau de postes de garde, où l'on observe régulièrement des cas de torture, d'usage injustifié d'armes à feu et de morsures par des chiens de combat.

### **Conséquences**

AngloGold Ashanti se rend coupable de pollution irréversible de plus de 50 cours d'eau au Ghana, avec des conséquences dramatiques pour les habitants. Certains cours d'eau finissent asséchés, d'autres voient leur faune et leur flore détruites par les produits toxiques qui y sont déversés. Beaucoup de communes dépendent dorénavant d'eau en bouteille, très onéreuse. De nombreuses personnes n'ont toutefois pas d'autre choix que de boire de l'eau polluée. Dans les alentours des mines d'AngloGold Ashanti, on observe nettement plus d'atteintes aux droits humains que dans les mines concurrentes du Ghana. Plusieurs personnes sont mortes suites aux mauvais traitements infligés par les gardes en charge de la sécurité de la mine.

### **Situation actuelle et revendications**

AngloGold Ashanti doit tout mettre en œuvre afin d'éviter les pollutions massive de l'environnement dont elle se rend coupable. Elle doit en outre indemniser de manière adéquate les victimes de ces pollutions et s'engager à respecter les droits humains. Le commerce de l'or reste un secteur d'activité où l'on observe de nombreuses atteintes aux droits humains et à l'environnement. La Suisse est la principale plaque tournante du marché international de l'or. En 2009, 2'170 tonnes d'or ont été importées dans le pays, ce qui constitue un record. Malheureusement les autorités du pays ne se préoccupent pas de connaître l'origine et les conditions d'extraction de ce minéral.

### **Pour plus d'informations**

- <http://www.tagesschau.sf.tv/Nachrichten/Archiv/2010/10/26/Schweiz/Schmutziges-Gold-Boomer-zerstoert-Mensch-und-Natur>
- <http://www.videoportal.sf.tv/video?id=4312867d-ef87-4d06-b13f-7ce681c40995>
- <http://www.epaghanaakoben.org/rating/listmines2>